

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

PRECIOS: Primitivo: trimestre, 5 pias.—Extraño: trimestre, 10 pias.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
TELÉFONO 4.488 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

BOLETINES: Cuarta plaza, 80 cént. Mens: tercera plaza Noticias, 8 pias.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plaza, precios convencionales.

### ¡Ciudadanos madrileños!

Acordaos del que fusiló a Ferrer, a Clemente García, a Baró, a Malet y a Hoyos;

Acordaos del que con el fusilamiento de Ferrer nos desacreditó ante los otros pueblos;

Acordaos del que originó con su mala política la guerra de Marruecos, que ha costado a España muchas vidas y una enorme cifra de millones;

Acordaos del que con sus torpezas ocasionó el trágico suceso del Barranco del Lobo;

Acordaos del que persiguió sanguinariamente a la clase obrera catalana en 1909;

Acordaos del que, echándose las de austero y de apóstol de la ciudadanía, admite en sus filas a los que corrompen el sufragio y explotan la miseria comprando votos;

Tened en cuenta que en distintas ocasiones ha manifestado que no rectifica su política de 1909, que fué una política sanguinaria,

Y considerad una ofensa a la nación el dar vuestros sufragios a su candidatura.

### ¡ALERTA, TRABAJADORES!

### ¿Qué trama el Gobierno?

Según órdenes cursadas por el ministerio de la Guerra, el 16 de este mes, o lo que es igual, mañana mismo, todos los jefes y oficiales del ejército deben encontrarse en sus puestos, sin que puedan alegar excusa de ningún género.

¿A qué obedece esto? ¿Sigue creyendo el Gobierno que estamos abocados a una huelga general? ¿O es que los actuales gobernantes, y, si no todos, algunos de ellos, traman un simulacro de huelga general, para suspender las garantías constitucionales en toda España o para alarmar de otro modo al país, y verificar así las elecciones, con resultado favorable para quienes no cuentan con verdadera fuerza en el Cuerpo electoral?

Hemos desmentido más de una vez que se trate de verificar un movimiento huelguístico nacional; hemos sostenido que los trabajadores ansían por diversos motivos que se verifiquen las elecciones legislativas, y que se verifiquen con la mayor tranquilidad para que a los comicios acuda un crecido número de ciudadanos. Y cuanto sobre este particular hemos dicho lo confirman los hechos.

Salvo los sindicalistas catalanes, que han hablado de huelga el día 18, ninguna otra organización obrera ha indicado que quiere recurrir a la huelga general en plazo breve. La Unión General de Trabajadores, que es el organismo obrero de más importancia en España, no ha pensado en ella; el Partido Socialista, que marcha de acuerdo con la referida organización, tampoco ha resuelto nada en aquel sentido.

¿Dónde están, pues, las señales de una huelga general inmediata?

Además, la clase trabajadora española tiene bastante buen sentido para comprender que sea un error enorme declarar una huelga del carácter indicado en pleno período electoral.

Siendo así las cosas, es muy sospechoso ver persistir al Gobierno en la idea de que se va a declarar inmediatamente una huelga general, dando motivo para que se crea que lo que está haciendo es preparar algo que justifique la adopción de medidas excepcionales con fines políticos, ya electorales, ya de otra índole.

Por lo menos nosotros lo creemos así. ¿No lo cree también el ministro de la Guerra? ¿No sabe el Sr. La Cierva que hay quien va por ahí, y no con las manos vacías, haciendo cierta clase de ofrecimientos a los trabajadores, a condición de que éstos, el día 16, un día antes de la proclamación de candidatos, presen-

ten en el Gobierno civil la declaración de huelga? ¿No sabe que quien hace esto pretende ser candidato por un distrito de Extremadura, y se llama amigo del ministro de la Guerra? Pues nosotros sabemos las dos cosas.

Y porque las sabemos, y por lo anteriormente dicho, damos la voz de alerta a los trabajadores para que no se dejen sorprender por los que efectúan aquella innoble labor, cumpliendo seguramente instrucciones del Gobierno.

A quienes les induzcan hoy a declararse en huelga con el carácter ya dicho, considérenlos como agentes del Poder, como enemigos mortales de su clase, y dénelas la respuesta que merecen.

Es preciso que la burda trama ideada por nuestros renovadores gobernantes sea desbaratada por el buen sentido de los trabajadores.

¡Alerta, obreros, y juzgad como viles y miserables a los que en esta ocasión han pretendido jugar con vosotros!

Pablo IGLESIAS

### Prensa socialista

Hemos recibido la visita de EL SOCIALISTA, órgano de la Agrupación de Santa Cruz de Tenerife (Canarias), que se publica todas las semanas.

Con sumo gusto registramos la aparición de este nuevo defensor de las ideas redentoras, al cual deseamos muchos años de vida. Reciba nuestro cordial saludo.

### LA LEPROA CLERICAL

SANTA LUCÍA, 13.—El compañero Honorio Cancelas, presidente de la Juventud Socialista de Matallana, hace varios días tuvo la desgracia de perder a una hija suya, que no estaba bautizada.

En ese pueblo no existe Cementerio civil, sino que en el general de la localidad hay un lugar destinado a enterrar en él a los que mueren fuera de la Iglesia. El cura de Matallana, un coronilla que abusa de su poder, y de la ignorancia de la gente, tiene en su casa la llave de ese lugar, que la debería guardar el Ayuntamiento, sin duda para tener la satisfacción de dar un par de coques a los que acuden reclamando su derecho.

Nuestro compañero le pidió la llave para poder enterrar a su hija, y el cura le respondió lo siguiente, que pone de manifiesto la humildad cristiana de estos padres de la Iglesia: —Si no tiene usted donde enterrar el cadáver tirelo al río.

Verdaderamente es edificante la contestación dada por el embotanado cacique, que no quiere comprender que así sólo logrará que, en lo sucesivo, quienes tengan que recurrir a él vayan provistos de un acial a propósito para que no dispare de esa forma.

Esperamos que las Sociedades obreras se convencerán, ante este hecho, de la necesidad de trabajar para conseguir la construcción de un Cementerio civil.

Damos el pésame al compañero Cancelas.—Casiri.

### VENTOSA, EN ORENSE

Hemos recibido un curioso relato de la visita del Sr. Ventosa a Orense. Aunque hemos dado oportunamente los extractos telegráficos de esta visita, no sobra, sin embargo, el relato que ofrecemos hoy. Es muy significativo y contiene no despreciables enseñanzas.

«El domingo, 10 del corriente, llegó en el correo a ésta el Sr. Ventosa, a las dos y media de la tarde.

Por la mañana, en el salón Apolo, había dado una conferencia el cura de Beiro D. Basilio Alvarez, conferencia en la cual había censurado duramente a los regionalistas por su traición a la Asamblea de parlamentarios, y en la cual aparecieron unos pasquines que se repartieron difusamente y que condenaban a los señores Ventosa y Rodés.

En la estación esperaban al Sr. Ventosa el alcalde y algunos concejales, el gobernador y algunos más del elemento oficial, más una docena escasa de adeptos y la banda de música del Ayuntamiento.

A las cuatro de la tarde daba el Ayuntamiento al ministro una recepción, y como domingo de Carnaval, la Plaza de la Constitución se hallaba animada por una docena de máscaras y mucho público, que, uno por las máscaras, y otro por ver al ministro, se había congregado allí.

Al aparecer el automóvil del Sr. Ventosa (está prohibida la circulación de automóviles particulares por la escasez de bencina), la muchedumbre prorumpió en un fuerte pitoreo, que dominaba los acordes de la Marcha real, que tocaba la banda municipal. Los guardias de Seguridad dieron una carga sin consecuencias.

Mientras el Sr. Ventosa estuvo en el Ayuntamiento, el tiempo y la gente estuvieron tranquilos; pero al salir, que ya había cundido la noticia por el pueblo, y por lo tanto, la aglomeración era mayor, volvió a repetirse el pitoreo, siendo éste ensordecedor.

Como tenía anunciada una conferencia en el teatro Principal para las seis de la tarde (por rigurosa invitación), los que habíamos conseguido una localidad nos fuimos a ocupar nuestro puesto. Las precauciones en el teatro y a la puerta del mismo eran bastante grandes.

Al entrar el Sr. Ventosa en el salón estaba una salva de aplausos bastante regular. Al le-

vantarse a hablar se oyó un fuerte viva al Comité de huelga, que fué contestado por numeroso público y protestado por los incondicionales del ministro. En este momento se levantó un ciudadano de la general, y sacando de un papel una sardina (de esas prensadas), la cogió por la cola, y alargando el brazo cuanto le fué posible, y con una serenidad asombrosa, se la ofreció al ministro, con gran aprobación de la mayor parte del público y protestas del resto.

Cuando se hizo el silencio y el ministro empezó a hablar, volvió dicho ciudadano a ofrecerle la sardina en la misma forma, y pronunciando estas palabras: «No se extrañe el señor Ventosa; no se merece más.»

El escándalo que se originó fué monumental. Aplausos, protestas, vivas, adjetivos de todas clases y en todas direcciones. En fin, imposible describir el cuadro (y el ministro con los brazos cruzados). Los guardias de Seguridad y la policía, después de muchos trabajos y en medio de un escándalo mayúsculo, consiguieron sacar del local al de la sardina y le condujeron a la Inspección de vigilancia.

Vuelve a intentar hablar el ministro y nuevo escándalo (vivas al Comité, al 13 de agosto y protestas de los adeptos), y así continúa largo rato, hasta que, al fin, se consigue restablecer el orden y comienza su disertación el Sr. Ventosa con estas palabras: «Algunos elementos parece que les hace daño que un ministro de la Corona venga a ponerse en contacto con el pueblo, ejerciendo un perfecto derecho que tiene.»

Luego continuó hablando de la situación política de España desde el 1.º de junio hasta hoy, no tocando al movimiento de agosto para nada, y habló también de su oposición al proyecto del Sr. Alba, siendo muy aplaudido, especialmente por el presidente de la Cámara de Comercio, Sr. Villanueva, que en lo que va de guerra tiene alcanzado un beneficio de dos millones de pesetas, aproximadamente.

Terminó haciendo protestas de sinceridad en la próxima lucha electoral.

Al salir del teatro, y en manifestación, fuimos al Gobierno civil a pedir la libertad de los detenidos, consignándolo en el acto; en la Comisión que visitó al gobernador, con este objeto, iba Basilio Alvarez, y, al salir, fué acompañado por todos hasta su casa, dando fuertes vivas al Comité de huelga, abajo los traidores y otras lindezas por el estilo.

Al pasar frente al hotel Miño, donde se hospedaba el ministro, se repitió nuevamente la silba.

Por la noche hubo bailes en varias Sociedades de recreo. Estas fueron visitadas por el señor Ventosa, y recibiendo en cada una de ellas nuevas rechiflas, a excepción de la del Liceo.

Esto es lo ocurrido en Orense con motivo de la visita del ministro de Hacienda, de lo cual puede estar satisfecho.—Calvillo.

### DE LAS ELECCIONES

#### El mitin de anoche.

En la Casa del Pueblo radical se celebró anoche el anunciado mitin, organizado por el Directorio y las Juventudes de las izquierdas.

Presidió el radical Casimiro Sánchez, que excusó la asistencia de D. Alvaro Calzado e hizo la presentación de los oradores.

Eustaquio Martín atacó a los mauristas por haber corrompido el sufragio universal mediante la compra de votos, lo que en estas elecciones deben evitar los elementos de las izquierdas, empleando para ello la justicia catalana, ya que la otra justicia no sirve.

Ruiz Pérez, por los reformistas, citó el ejemplo de Wilson, en el que por encima de todo está la soberanía popular.

El Sr. Blanco, por el Grupo de radicales atenizantes, leyó unos entrefolios del periódico *El Faro del Comercio*, en los cuales se ataca duramente a los defensores de los comerciantes adinerados, señores Aragón y conde de Santa Encarnación, los cuales son los principales causantes de que en Madrid el pan y los comestibles estén caros.

Por el partido federal, el Sr. Lama dijo que creía al Sr. Maura más convencido de sus ideas, pues en la crisis que duró ocho días se negó a coger las riendas del Poder, y luego fué mendigándolo de unos y otros para poderlo coger.

El compañero Mancebo, por la Juventud Socialista, citó el caso de que en Bruselas se haya erigido un monumento a Ferrer, mientras que en España se están haciendo brutales represiones porque el pueblo pasa hambre.

Censuró a los mauristas, los cuales representan a los clericales; son los enemigos más grandes del pueblo.

Citó el caso de que, en junio, los militares pidieran dignidad, y luego, en agosto, estuvieran contra el pueblo.

Expuso que la condecoración de Sánchez Guerra y la Asamblea de parlamentarios han dado fuerza al pueblo para negar su concurso a la Monarquía en las elecciones de concejales, y recomendó que el día 24 el pueblo siga negando su concurso a esta desdichada Monarquía.

El Sr. Botella, por la Junta municipal radical del Centro, requirió el concurso de todos los ciudadanos para que, de las urnas, salgan triunfantes todos los candidatos de las izquierdas, recomendando que no se dejen comprar los votos, y, para evitarlo, lo mejor es estar en guardia desde el primer momento.

Al levantarse el Sr. Castrovido, futuro diputado por Madrid, a hablar fué objeto de una grandiosa ovación.

Empezó diciendo que la candidatura de las izquierdas es la negativa de que los reformistas tengan confianza de poder gobernar dentro de la Monarquía; la candidatura de los mauristas es la representación de los crímenes cometidos en la semana gloriosa de Barcelona, de la brutal guerra de Marruecos, del Barranco del Lobo, hechos que son deshonrosos para España.

### ALIANZA DE LAS IZQUIERDAS

## CANDIDATURA POR MADRID

**Roberto Castrovido Sanz** | **Alejandro Lerroux García**  
**Melquiades Alvarez** | **Pablo Iglesias Posse**  
**Emilio Menéndez Pallarés** | **Julián Besteiro Fernández**

¡¡Votad estos nombres, ciudadanos!! ¡¡¡Solamente éstos!!!

Habló de la proposición presentada por los reformistas en el Parlamento, en la que trataban de la soberanía popular, y los de la Liga regionalista se opusieron.

La Cierva es el mayor cacique de esta desgraciada España.

Terminó encomiando la candidatura de las izquierdas.

El Sr. Albornoz expuso la forma en que va a desarrollarse la lucha electoral, y aludió a la grandiosa revolución rusa, que está sembrando en toda Europa un ambiente de revolución que dará grandes frutos.

Fijaos—dijo—lo que en España está ocurriendo: por un lado, la Ciencia y el Trabajo en presidio, y por otro, Maura, que pretende rehabilitarse, aliándose con Vitorica, el aspirante a abogado mediante el gasto de unos miles de duros.

Maura nunca podrá rehabilitarse, pues la sombra de Ferrer se lo impide. Ferrer fué el fundador de la Escuela Moderna, cuya semilla dará frutos para impedir que vuelva a gobernar el hombre de 1909.

A Cambó, flor de un día, le está dando el pueblo lo que por su traición tiene merecido. Al terminar es ovacionado el orador por el público que llenaba el salón de actos de la Casa del Pueblo radical.

#### Los mítines de mañana.

Mañana se celebrarán dos mítines: uno en el distrito de la Inclusa, y otro en el del Hospicio. Ambos empezarán a las nueve y media de la noche.

El primero se verificará en el Círculo reformista de la calle de Embajadores, 24, principal. Hablarán en este acto los siguientes oradores: R. Merino García, Andrés Pallarés, Antonio Franco, José García Verdú y Carlos Baranco.

El segundo se celebrará en el Centro republicano radical de la Corredera, 20, primero. En este mitin harán uso de la palabra Gregorio H. Herrera, Guillermo Pérez, Vidal Espinosa, José López y López, Francisco Alvarez y R. Villamil.

#### Los ministros regionalistas.

Hoy marchan a Cataluña los ministros de Hacienda e Instrucción pública, con el fin de emprender una campaña de propaganda electoral.

El Sr. Rodés se aparecerá en Reus, de donde se trasladará a Lérida y después a Balaguer, por cuyo distrito aspira a ser reelegido.

El Sr. Ventosa llegará a Barcelona, e irá después a Santa Coloma de Farnés, donde dará un mitin.

Este viaje de los ministros regionalistas ha sido muy comentado, extrañándose todos de que se pospongan a los intereses electorales los graves y delicados problemas que tiene el Gobierno sobre el tapete.

#### Labos y zorros.

Es muy comentada una nota oficiosa que la oficina de propaganda electoral regionalista ha facilitado a la prensa.

En ella se dice lo siguiente:

«A la invitación dirigida por D. Antonio Maura a los jefes de todos los partidos para que se facilitaran mutuamente la proclamación de candidatos y la designación de interventores, prestaron su asentimiento D. Eduardo Dato y el marqués de Alhucemas, con la única reserva de que no tuviera que facilitarse la proclamación al propio contrincante.

Para que la opinión pueda juzgar a todos hemos de hacer público que por esta oficina se ha pedido a varios ex diputados y ex senadores prietistas y dististas la otorgación de poderes para la proclamación de candidatos que no luchan contra ellos ni contra candidato alguno de su partido, y todos los requeridos se han negado, con pretextos variados, a cumplir el compromiso de honor y lealtad contraído por sus jefes.

Con ello se pone una vez más de manifiesto la perfecta solidaridad entre las antiguas oligarquías, que pretenden en estas elecciones suplir con el amaño su falta de arraigo en el país.

En cambio, nos complacemos en hacer constar que el conde de Romanones ha indicado a sus amigos que faciliten los poderes para la proclamación de candidatos.»

#### Presentación de dos indefinidos.

Anoche hicieron su presentación al público, en el teatro de la Zarzuela, los dos candidatos que ha designado determinado elemento de determinada Junta de defensa, Sres. Irazno y Gay.

El Sr. Cascajares, presidente del acto, dijo al público quienes eran los imperfectos. Luego, el Sr. Irazno hizo una crítica prudentísima de los Gobiernos turqueses. Dijo que había que hacer una revolución en las conciencias desde la escuela, y explicó, a su manera, lo que son y significan las Justas de defensa civiles.

El Sr. Gay habló largo rato sobre la clase media y de la orgía plutocrática de la Administración española.

#### La candidatura de Ovejero.

Valencia, 15.—Se han celebrado, en pro de

la candidatura de Ovejero, mítines en Godelieta y en Turis.

En Godelieta hablaron, desde un balcón de la plaza pública, Tomás, Sanchis, Vargas, Borso y Ovejero.

Este último electrizó con su palabra a los campesinos de Godelieta.

Por la tarde se celebró otro mitin en Turis, donde más de 3 000 personas se situaron en el teatro, y hablaron Luna, por los republicanos de Alginet; Tomás, Escandell, Vargas, Sanchis, Marco y Ovejero, quien pronunció un elocuentísimo discurso exponiendo el programa.

Se preparan mítines en Alginet y demás pueblos de la parte baja del distrito.—C.

#### Contra el caciquismo de Sánchez Guerra.

CÓRDOBA, 14.—Los obreros republicanos y socialistas de Córdoba protestamos contra la candidatura de Sánchez Guerra, impuesta al pueblo cordobés para intentar derrotar a nuestro candidato, Antonio Jaén.

El partido conservador, viéndose derrotado, recurre al funesto político de Caba; pero sepa España entera que lo rechazamos, y entusiasmos nos aprestamos a derrotarlo, sacando victoriosa la candidatura genuinamente popular de Antonio Jaén.—La Comisión: Pastor, Bailinas, Ferrer, Aguilar, Marín y Morán.

#### \*.

La protesta expresada en este telegrama es también nuestra. Hoy, que en Francia se ha condenado a muerte a los Bolo Facha, traidores a la patria, no puede haber un pueblo en toda España, si estima en algo su dignidad, que sufra la injuria de que le impongan como candidato a hombres como Sánchez Guerra.

#### Varios mítines.

CARTAGENA, 13.—Se sigue con gran entusiasmo la campaña de mítines por los pueblos de la circunscripción para preparar los ánimos en favor de la candidatura del Comité de huelga.

Se han celebrado reuniones en Alhama y Totana, siendo ambas un gran éxito.

Hablaron en ellas Pedro Martínez, Virginia González y Lucio Martínez.

En Totana han quedado organizadas las mujeres, después de la propaganda de Virginia, y hoy ganan un real más.—P. M.

PORCUNA, 14.—Al llegar a Porcuna se solicitó autorización para celebrar el mitin al aire libre, por insuficiencia del local. El gobernador interino no contestó.

A la hora anunciada el pueblo se estacionó frente al hospedaje de Vivero, obligando a éste a dirigir algunas palabras desde el balcón para calmar los ánimos, que estaban excitadísimos. El pueblo insistió en la celebración del mitin, yendo en imponente manifestación al paso de Jesús.

Desde el quiosco de la música dirigió un vibrante discurso Vivero, que iba seguido de enorme muchedumbre. Entre atronadores vivas regresó a la fonda.

Después visitó el Centro obrero, donde se le nombró, en sesión extraordinaria, socio de honor. Reina gran entusiasmo por las elecciones y fuerte indignación contra los caciques. Velasco.

#### La antevotación de Cartagena.

CARTAGENA, 14.—No obstante que en el caso de la población dejaron sin abrir 15 colegios, se ha ganado la antevotación, quedando asegurada la proclamación de la candidatura del Comité de huelga.—Lucio.

El elevadísimo precio del papel, y el no admitir dinero del Gobierno para salvar esa dificultad, nos obliga a dar solamente dos planas.

### ¡UNA MILITARADA!

LEÓN, 14.—Con motivo de celebrarse los acostumbrados bailes de Carnaval, en una Sociedad de recreo hubo un escándalo formidable.

Varios tenientes del regimiento de Burgos intentaron por la fuerza penetrar en el Nuevo Recreo industrial—que así se llama la Sociedad donde ocurrió el suceso—, a lo que la Directiva en pleno se opuso, por la sencilla razón de que allí no podían entrar más que los socios.

Pero los mencionados militares, creyéndose sin duda que por el solo hecho de pertenecer a una institución armada podían hacer lo que les viniese en gana, al no poder entrar por las buenas penetraron por la fuerza, arrojándose entonces la de San Quintín. Gritos, carreras, sustos, zopconos y demás escenas desagradables entre las señoras, y los buenos de los militares, sin pretender enmendar sus yerros, impidieron que la gente saliese, colocándose delante de las escaleras que dan acceso a la Sociedad.—Jabariyar.

# El hambre nacional

## En Madrid

### Transporte de materiales.

El alcalde ha pedido al ministro de Fomento y al comisario de Abastecimientos que activen el transporte de materiales, especialmente basalto y cemento, que son necesarios para evitar la interrupción de las obras que se están haciendo en el puente de Toledo y las de saneamiento del subsuelo.

## En Barcelona

### Trigo.—Yute.—Contra la tasa.

BARCELONA, 14.—Dentro de pocos días llegará, procedente de la Argentina, el vapor *Cataluña*, que conduce 4.146 toneladas de trigo. El gobernador ha pedido al comisario de Abastecimientos que autorice el envío a Barcelona de cinco vagones de trigo que hay detenidos en la estación de Tafalla.

De la India llegará en breve el vapor bilbaíno *Yata-Mendi*, con un cargamento completo de yute.

El Centro de cereales, legumbres y derivados ha dirigido a la Comisaría de Abastecimientos una exposición en que se fundamentan sus quejas contra la tasa impuesta sobre varios artículos por la Junta de Subsistencias. J. C.

## En Valencia

### Las exportaciones.—Salida de frutas.

VALENCIA, 14.—En la asamblea que celebraron el sábado los exportadores de frutas y cereales acordaron exigir, bajo firma, a los candidatos a diputados a Cortes y senadores que propongan y voten en las Cortes la ley de tasa de los fletes, así como la incautación de los vapores necesarios para la exportación de productos agrícolas.

También acordaron dejar de trabajar durante veinticuatro horas los trabajadores del campo y acudir en manifestación al gobernador para hacerle entrega de las conclusiones adoptadas.

El día 16 llegará a este puerto el vapor *Izlar Mendi*, que cargará 3.000 toneladas de fruta.—F. S.

## En Zaragoza

### Escasez de arroz.

ZARAGOZA, 14.—En esta capital hay gran escasez de arroz.

El gobernador se ha dirigido al de Valencia pidiendo que autorice la salida de 21 toneladas de este producto con destino a Zaragoza, sin lo cual llegará a carecerse de arroz en esta población.—C.

## En Málaga

### Tasa y multas.

MÁLAGA, 14.—La Junta de Subsistencias ha tasado la carne de vaca, que se venderá a 3,50 pesetas kilo.

Impuso multas de 500 pesetas a los dueños de carnicerías que vendieron a más alto precio.

Los huevos los tasó a dos pesetas docena. Han sido multados con 25 pesetas diarias veintiocho Ayuntamientos que aún no han remitido las declaraciones que se les pidieron sobre las existencias de artículos de primera necesidad en sus respectivas localidades.—C.

## Protestas

CASTELLÓN, 14.—La Asamblea celebrada por los alparagateros de Castellón protesta contra las autoridades de Alicante, Málaga y Nobejas, por su conducta ante los sucesos sangrientos desarrollados, y protesta también contra el persistente mando de los gobernadores de dichas provincias.—Arnal.

## La piratería alemana

### Dos barcos suecos capturados.

El *Morning Post* publica un despacho de Estocolmo, según el cual los barcos de guerra alemanes han capturado en el mar Báltico a dos barcos suecos que se dedicaban al cabotaje.

Es otra flagrante violación de neutralidad, contra la que el Gabinete de Estocolmo ha protestado energicamente en una nota que ha dirigido al Gobierno imperial.

## LA PAZ LOGRADA POR ALEMANIA

Según un telegrama de Berlín, el Tratado de paz con Ucrania deberá ser ratificado por el Reichstag, que celebrará su primera sesión el día 19. El Tratado será ratificado el día 21. Se cree que hablará el canciller.

El *Lokal Anzeiger*, de Berlín, señala los peligros que encierra para Alemania el universalismo revolucionario, y asegura que no podrá modificarse nada la situación militar del frente oriental, mientras no se conozcan los propósitos de Rusia.

«Una paz con el actual Gobierno—añade—tendría consecuencias militares inadmisibles. En esta situación no se puede tolerar por más tiempo la maniobra de Trotsky ni admitir la solución de los maximalistas, cuya autoridad está muy quebrantada.»

La prensa vienesa dice que los miembros polacos de la Cámara de Señores han acordado, a consecuencia del Tratado de paz con Ucrania, seguir el ejemplo del Club polaco y pasarse a la oposición. Este acuerdo es gravísimo, pues los aristócratas polacos eran uno de los más firmes sostenedores del Gobierno.

La opinión general en América es que el desaliento ruso que ha seguido a la negativa de firmar la paz con Alemania no servirá más que para estimular el movimiento revolucionario en los países centrales.

La prensa alemana continúa comentando la declaración hecha por Trotsky respecto a la imposibilidad de firmar un Tratado de paz con Alemania y dando al mismo tiempo por terminado el estado de guerra entre Rusia y los imperios centrales.

La opinión general en Alemania es que se debe desconfiar de Trotsky, quien intenta—se dice—una emboscada contra el imperio alemán.

Los anexionistas consideran la declaración de Trotsky como un ardid para poner a la masa obrera alemana frente al Gobierno.

La *Gaceta de Colonia* dice que Trotsky pretende arrastrar a Alemania a un lodazal, creando un sentimiento de internacionalismo mediante el cual pueda Rusia reconquistar el perdido por las armas. «Pero nuestros obreros—añade—no escucharán sus cantos de sirena.»

En toda la prensa se refleja este temor al divorcio entre la clase obrera y el Gobierno. Respecto a la paz firmada con Ucrania, los Gobiernos de Berlín y Viena tratan de instituir a los imperios en mentores y protectores de la nueva República. Alemania, Austria y Turquía han nombrado embajadores en Kíeff a altos personajes, como muestra de consideración al joven Estado. Alemania se ha ofrecido también a enviar a Ucrania instructores militares y profesores para la reorganización del ejército y de la enseñanza.

Mas todo esto puede malograrse por la actitud en que se han colocado los polacos de Austria. La cesión de la provincia de Cholm a Ucrania ha provocado la cólera de aquéllos, que protestan violentamente contra el Tratado. En Cracovia la impresión ha sido muy grande, y las representaciones de los teatros fueron suspendidas.

Las banderas se han colocado a media asta. La población está muy excitada. El partido polaco ha pedido la inmediata dimisión del conde de Czernin, como traidor a la causa polaca.

El presidente del Club polaco ha manifestado también a von Seidler que el Tratado de paz concertado con Ucrania está en absoluta contradicción con el manifiesto del 5 de noviembre y constituye un atentado contra los derechos de la nación polaca, y que dicho partido pasaba a la oposición.

Si los socialistas no votan en favor del Gobierno, éste no tendrá mayoría en el Parlamento.

## PROCESOS POR TRACION

### Dos condenados a muerte en Francia

Telegrafían de París que ha terminado la vista del proceso por traición seguido contra Bolo Pacná, Cavallini y Porchere.

Bolo ha sido condenado a muerte por unanimidad. Cavallini, declarado en rebeldía, es condenado a la misma pena, y Porchere a tres años de prisión.

## LAS JUNTAS DE DEFENSA

### Se van aclarando las cosas.

El corresponsal de *El Sol*, en Barcelona, ha celebrado una entrevista con un militar, amigo del coronel Márquez, en la que ha dicho cosas interesantísimas.

Explicó este militar el programa de Márquez en sentido algo más satisfactorio que lo que el mismo coronel lo ha hecho. Por ejemplo, en esta explicación se tiene como un contrasentido la ley de Jurisdicciones. Se proclama la supremacía del Poder civil. «Su deseo era que gobernaran hombres nuevos, capaces de renovar y construir organizaciones mejores. Si éstos lo hacían bien, el ejército les prestaría su concurso; si no, el pueblo reclamaría al ejército.»

La dimisión de Márquez obedeció a una maniobra política. Hubo una conjunción de los elementos de la vieja política, que se vieron seriamente amenazados por las Juntas. Se apeló a todos los medios, incluso sembrar la discordia entre los militares. También ha influido no poco en la conjura contra el coronel Márquez el ser éste declaradamente francófilo. Especialmente, no ser germanófilo.

También ha explicado este expansivo militar la causa de que el Sr. Márquez retrasara siete días la carta famosa al ministro de la Guerra.

«Al regresar de Madrid los comisionados, vinieron, como se sabe, con el compromiso de que la Junta escribiera al ministro ofreciéndole el apoyo del Arma. En la primera reunión plantearon el problema, y el Sr. Márquez se opuso a hacerlo. No era posible siendo el ministro un hombre civil.» «Entonces—dijeron los comisionados—hay que escribir una carta saludándole.» Tampoco transigió el presidente. Ante tan repetida negativa, uno de ellos, pasaron por cierto del Sr. La Cierva, presentó una proposición para conseguirlo, y fue aprobada por mayoría. Se escribieron tres cartas, y la última fue la que retuvo el coronel siete días. ¿Por qué? Muy sencillo. Cuando cumplía el día siete, se presentó a visitar al presidente un ayudante del ministro, el Sr. Mena, con el encargo de preguntarle urgentemente la opinión del ejército y la suya particular sobre la concesión de la amnistía. El Sr. Márquez reunió a los presidentes de las Juntas en el Gobierno militar, y acordaron inhibirse. Luego, el coronel reunió a la Junta de su arma, y ésta, con arreglo al manifiesto de 13 de junio, entendió que se debía conceder «una amnistía amplia y generosa para todos los delitos políticos.» Regresó a Madrid el Sr. Mena y no han contestado aún.

Pero vamos a la carta. El Sr. Márquez envió en seguida la carta retenida, considerando que el ministro había entablado ya relaciones directas con la Junta, cosa que no había hecho antes, y por cuya razón se resistía el presidente a saludarle por ella, creyendo con tal actitud velar por el prestigio del arma. La carta, pues, salió con la fecha interior del día del acuerdo y con la exterior de la del día en que fue remitida por correo. Eso es todo. Lo demás ya lo reconoce él en el documento que publicó *El Mundo*.

Para la solución de la última crisis no fué consultado el ejército ni las Juntas. Dos individuos de la de Barcelona, los señores Espino y García Rodríguez. Estos obraron por cuenta propia.

Por ahora nos limitamos a reproducir. Ya comentaremos. Hay tela cortada en lo transcrito por muchas cosas.

## Lo que dice García Prieto

El jefe del Gobierno, después de despachar con D. Alfonso, trasladó al ministerio de Estado, donde recibió la visita del general Altu y la de los ministros de Hacienda e Instrucción pública, que se despidieron del presidente porque esta tarde salen para Barcelona y Lérida.

El marqués de Alhucemas dijo a los periodistas que, aparte de la alteración del orden público en Celanova, que ya consignó los periódicos, no hay ninguna noticia especial de provincias.

Como el jefe del Gobierno manifestara que el domingo no podrá dedicar el día al descanso, con motivo de las proclamações, un periodista le preguntó si creía que habría mucha aplicación del artículo 29.

El presidente contestó que, por las impresiones que tiene el Gobierno, supone que habrá pocos casos incluidos en dicho artículo, porque hay abundancia de candidatos.

Con el presidente del Consejo conferenció el ministro de Holanda.

# LA GUERRA

Continúan en el frente de batalla los cañones, golpes de mano e incursiones de una cierta amplitud, realizados por unas y otras fuerzas beligerantes como operaciones de tanteo, a fin de conocer las disponibilidades de cada bando en los diversos sectores para la gran lucha que se viene anunciando hace tantos días.

Estas exploraciones han originado en las últimas jornadas algunos combates muy violentos al norte de Lens y en la Champaña, donde los franceses lograron llegar a un saliente de la posición alemana cerca de Tahure.

De Jassy dicen al *Exchange Telegraph* que el Gobierno rumano ha acordado no contestar al ultimátum de Alemania, por el que reclamaba ésta se concertara la paz dentro de las veinticuatro horas siguientes.

Rumania ha hecho saber a los imperios centrales que permanecerá fiel a la causa de los aliados.

Un despacho posterior dice que el general Mackensen ha concedido al jefe del Gobierno rumano, M. Averesco, un plazo de cuarenta y ocho horas para responder a la invitación de Alemania.

De Londres comunican que la Cámara de los Comunes ha rechazado, por 159 votos contra 28 de los sempiternos pacifistas, una enmienda a la contestación del Parlamento al discurso de la Corona.

En esa enmienda se proponía una lamentación de que la decisión del Consejo Supremo de Guerra sea únicamente la continuación del esfuerzo militar, rechazando toda acción política o diplomática que pudiera llevar a la paz.

Después de votado el proyecto del Gobierno, Bonar Law expuso la situación general. Dijo que se han aumentado los efectivos del ejército inglés en 820.645 hombres, y que se han colocado en obras de defensa nacional a 751.000 hombres y 804.000 mujeres. La producción de cereales se ha aumentado en toneladas 850.000, y la de la patata, en tres millones de toneladas.

La superficie sembrada ha aumentado en más de un millón de hectáreas, en Inglaterra; de ellas corresponden 40.000 a Escocia e Irlanda.

El trigo almacenado a fin de 1917 era superior, en más de dos millones, a las existencias de 1916.

El tonelaje construido se ha elevado en 1917 a 1.163.474 toneladas, de ellas 170.000 para el extranjero, y si las construcciones británicas no llegaron a la cifra prevista por Lloyd George débese a que América prefirió, al entrar en la guerra, conservar todo el tonelaje para sí misma.

## Los socialistas y la guerra

### Dos procesados.—Los Congresos de París y Londres.

Telegrafían de Roma que anteaer terminaron los procesos contra Lazzari, secretario del Partido Socialista, y Bombacci, miembro del Comité directivo.

Lazzari y Bombacci están acusados de propaganda derrotista, y serán juzgados a fin de mes.

Los periódicos anuncian la salida de los delegados de los Grupos socialistas que van al Congreso de París, que se celebrará el día 15, y al de Londres, que se verificará el día 20.

Los diputados Arca, Leone, Castani, Mantica y Silvestri llevarán la representación de la Unión Socialista Italiana. Los diputados Modigliani, Morgari, director del *Avanti!*, y un individuo de la Confederación del Trabajo, ostentarán la representación de los socialistas oficiales.

## Nuestros muertos

BELMEZ, 13.—A los dieciocho años de edad dejó de existir el compañero Francisco Camacho.

Los padres del malogrado joven, nuestros camaradas Francisco Camacho y Dolores Fernández, organizaron el entierro civilmente, obedeciendo a las convicciones del finado y a las suyas mismas.

El entierro civil, que se verificó en Zuheros de Córdoba, pueblo donde residía el fallecido, resultó una imponente manifestación de duelo, demostrando todo el elemento obrero las simpatías que les merecen nuestras libres ideas.

Enviamos nuestro pésame muy sentido a la atribulada familia.—C.

## ACTOS CIVILES

MIÉRES, 15.—El compañero Ramón Rodríguez ha inscrito en el Registro civil una preciosa niña con el nombre de Elicia.

Son muchos los actos de esta especie que ya se celebran. Nuestra felicitación al compañero Ramón.—I. L.

## Los estrenos

### EN ESLAVA

Anoche se estrenó en Eslava una comedia, en tres actos, original del conocido literato D. Felipe Sassone. Los amigos del autor y la claqué hicieron que el Sr. Sassone saliera varias veces a escena, al final de cada acto. Pero no lo tome en cuenta el joven escritor. La comedia es mala, muy mala. Aunque críticos más devotos a un mal entendido compañerismo que a la verdad, y más leales para el amigo que para el público, le digan lo contrario.

Primer error: hacer que se desarrollen dos acciones en una misma obra. Cosa es esta que podía hacer Shakespeare. Pero lo que podía hacer Shakespeare da la casualidad de que no es cosa que pueda hacer también un plúmifero cualquiera de estos tiempos. Cuando no hay aquella maestría del genio, resulta lo que ayer notaba todo el público al presenciar la comedia de Sassone: que las dos acciones se anulaban la una a la otra, en vez de fortalecerse y unirse para formar un conjunto final grandioso; que en vez de dar mayor interés al plan general, lo hacían languidecer de un modo muy lamentable.

Segundo error: hacer que el interés, más que en el argumento, en la fábula, esté en la filosofía que se ponga en labios de los personajes. Cosa es esta que podía hacer Ibsen. Pero lo que podía hacer Ibsen, ¿puede hacerlo Sassone? Lo de anoche responde negativamente. Una porción de teorías, de principios y de briznas de sistemas, que han pasado a la triste condición de ser ya del dominio público, convirtiéndose en simples vulgaridades, no sirven para acreditar valentía ni sabiduría

en estos tiempos que corremos. Y además aburren extraordinariamente.

Y pudiéramos seguir enumerando: tercer error, cuarto error, quinto error, hasta llegar a una cifra bastante respetable. Pero no es cosa de aburrir al lector en el grado que Sassone aburrirá al espectador.

La comedia, en resumen, es desconsolada, de una ingenuidad y de un infantilismo intolerables, sin vigor y sin interés. Si notamos también una falta: que, como explicación del desengaño, el autor la pudiera haber subtítuloado... *O el amor y la prosodia*

La Bárceña estuvo bien, y pudo haber estado mejor. Vega, muy acertado. Aguirre, aunque exageró algo la nota, hizo un gauchito muy gracioso. Los demás, bien.—N.

## MOVIMIENTO SOCIAL

### Reclamaciones y huelgas

FUENTES DE ANDALUCÍA.—La Sociedad obrera ha publicado una hoja, en que se insertan las condiciones de trabajo que han de regir desde el día 10 del actual hasta el 30 de marzo.

Tonamos de ella los párrafos y bases siguientes:

«La Comisión del trabajo, con serenidad de juicio, teniendo en cuenta la carestía de los artículos de mayor necesidad y la miseria que amenaza apoderarse de nuestros hogares, tiene el deber de solicitar de todos los obreros y obreras de aquí que antes que ver morir a sus hijos de hambre respeten estas bases y aconsejen a los seres que les rodean que las respeten también, y entonces se habrá demostrado a la burguesía que estamos en la brecha, ocupando el lugar que nos corresponde.»

He aquí las bases: Gañanes de mulos, 275 pesetas; gañanes azucaradores, 375; gañanes de mulos, pernando en el campo, 2 pesetas y la comida; gañanes de bueyes, ídem íd., 1,75; las mujeres, en general, 1,75; poner palos, hacer hoyos y abrir olivos, 3; por acarrear estiércol, 3,50; por sembrar maíz o garbanzos, 2,50 y 3, según la jornada; jornal mínimo para los trabajos no insertos en esta tarifa, 2,50 pesetas.

El obrero que se quede por la noche en el campo percibirá dos reales más y los avios. Sebastián Ruiz.

ZARAGOZA.—Los obreros confiteros han pedido aumento de jornal.

### Reuniones y convocatorias

#### Círculo Socialista del Sur.

Este Círculo celebrará junta general extraordinaria mañana, sábado, a las nueve y media de la noche, en cuya reunión se pondrán a discusión una proposición de varios afiliados, relacionada con el Cuadro artístico, y obra del Comité, y que afecta a la reforma del reglamento.

Dado el interés de los asuntos, se encargaré la puntual asistencia.

### Las Juventudes Socialistas

VALLADOLID.—La Juventud Socialista de esta capital ha ingresado ya en la Federación de Juventudes.

La forman 70 afiliados. Con este motivo, esta Juventud ha acordado saludar a todas las organizaciones obreras y socialistas.—Illescas.

LA ARBOLEDA.—La Juventud Socialista, en su última reunión, ha elegido nuevo Comité, siendo ahora presidente y secretario, respectivamente, José Martínez Carmona y Gaspar García.

Se acordó saludar a todos los presos por cuestiones políticas y sociales, celebrar una serie de conferencias de propaganda e imprimir un manifiesto de propaganda socialista.

SANTANDER.—La Juventud Socialista ha renovado su Comité, nombrando presidente y secretario, respectivamente, a Demetrio Dominguez y Felipe Galindo.

Se acordó en la misma asamblea en que fué renovado el Comité saludar a los presos por los sucesos de agosto, singularmente a los compañeros que están en Santoña y Cartagena.—Vasay.

### Miñes y conferencias

BOROX.—El día 3 de los corrientes se dieron dos conferencias en esta Casa del Pueblo, a cargo de los compañeros Manuel Manzana-

do y Francisca Vega, quienes, respectivamente, desarrollaron los temas «El Socialismo en España: su pasado, su presente y su futuro» y «Las mujeres socialistas».

Presidió el acto el compañero Paredes, que hizo la presentación de los oradores y un breve resumen.

El Orfeón infantil socialista, compuesto de los alumnos de la escuela de la Sociedad obrera cantó al final *La Internacional*, *Los hijos del Trabajo* y *La Commune*.

Todos fueron muy aplaudidos; reinó mucho entusiasmo.—C.

### Comités y Directivas

RIUDECOLS.—La Sociedad de agricultores ha renovado su Directiva, nombrando presidente y secretario, respectivamente, a los compañeros Jaime Mestre y Pedro Roca.—C.

### Casa del Pueblo

#### La Mutualidad Obrera.

En cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 127 del reglamento por que se rige La Mutualidad Obrera, se convoca a todos los mutualistas a junta general ordinaria, que se celebrará los días 16, 18, 21, 23 y 25 del corriente, a las ocho y media de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, Piamonte, número 2, para discutir el orden del día reglamentario y determinar por la Asamblea qué se entiende por mutualista para los efectos de concursar destinos en La Mutualidad Obrera. «Salud y Cultura».

El domingo, 17 de febrero, se reunirá el Grupo, a las dos de la tarde, en la plaza de España, para efectuar la excursión a la Fuente de las Damas.

#### Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las nueve de la noche, La Mutualidad Obrera.

En el salón pequeño: A las ocho y media de la noche, Ferroviarios de M. C. P.

### ESPECTÁCULOS PARA MAÑANA

PRINGESA.—A las diez, Gloria y familia.

ESPAÑOL.—A las seis, Me gustan todas y John y Thum.—A las diez, Locura de amor.

ODEON.—A las diez, Bajo la zarpa.

COMEDIA.—A las diez, Los íntimos.

LARA.—A las cinco, Pipi y Blanca Azucena y su «botones».—A las nueve y tres cuartos, Pipi y Blanca Azucena y su «botones».

ESLAVA.—A las seis, Jesús, María y José y La del alba sería.—A las diez, A campo traviesa.

INFANTA ISABEL.—A las seis y cuarto, A tiro limpio.—A las diez y media, Colonia veraniega.

PRIOE.—A las diez, La africana.

APOLO.—A las seis y cuarto, El asombro de Damasco.—A las diez y media, El niño judío.

COMICO.—A las diez y cuarto, La venganza de Arlequín y Las buenas almas.

ORERVANTES.—A las seis y a las diez y cuarto, El hombre invisible.

Cooperativa Socialista Madrileña

Excelsa en el peso. Calidad excelente. Bazar en los grandes.—Tiendas de ultramarinos: Arganzuela, 1, teléfono 5.099; Goya, 33, Valencia, 5, teléfono 4.788; Filar, 51 (Calle de Alcalá); Martínez Casanueva, 1, Libertad, 26, teléfono 4.258; Jerez, 1, teléfono 3.491.—Gran Café de la Casa del Pueblo, Piamonte, 5.

Platos del día para mañana:

A las doce.—Cocido con sopa, 0,50 pesetas.

A las seis.—Callos: a la madrileña, 0,60; a la sevillana 0,85; ropa vieja, 1,25; pollo asado, 1,75 pesetas.

M. Roca Fotografía, Tetuán, 26, Madrid. DRID.—Gran premio en la Exposición Internacional de Viena de 1911.

### LA SASTRERÍA DE LOS OBREROS

GUILLERMO Y JIMÉNEZ, PEZ, 10, entrepuerto

Confección esmerada.—Precios económicos.

A los obreros se les hará el 15 por 100 de rebaja. Es necesaria la presentación del carnet de asociado.

Imprenta de Fortanet, Libertad, 29.

### LA CURACION DEL

## VENEREO, SIFILIS E IMPOTENCIA

puede decirse que ya es un hecho certísimo, seguro y rápido, gracias a los maravillosos medicamentos del profesor

## DONNATTI, DE ROMA

Jamás la célebre frase del gran conquistador César Augusto, «Llegué, vi, vencí», puede aplicarse mejor que a los célebres medicamentos DONNATTI que apenas introducidos en España se han puesto a la cabeza de todos sus similares nacionales y extranjeros por sus grandes virtudes curativas.

Los más eminentes médicos certifican sus resultados, teniendo a disposición de nuestros clientes dichos certificados.

**Venero, Purgación.** Curación radical, rapidísima, sin sondas ni molestias, pudiendo hacerse la curación uno mismo. La irritación, frecuencia de orina, escozor, estrecheces uretrales, cistitis, catarros de la vejiga, desaparecen como por arte de encantamiento con los CONFITES DONNATTI. Pesetas 4, la caja.

**LA MOLESTA GOTA MILITAR** desaparece instantáneamente con la maravillosa inyección del Prof. Stefano Donnatti, la hace desaparecer definitivamente. Ulcera, etc., etc. Un frasco inyección DONNATTI, 4 pesetas.

**Sifilis.** El único preparado racional, científico y de resultados positivos que hace desaparecer todas las señales a las primeras dosis es el MARAVILLOSO ROOB DONNATTI. Es el depurativo por excelencia; cura radicalmente la SIFILIS sin las terribles consecuencias de los otros preparados. Regenera completamente la sangre infecta. Cura adenitis glandulares, dolores de los huesos, erupciones de la piel, pérdidas seminales, etc. etc. Un frasco ROOB DONNATTI, 4 pesetas.

**Impotencia.** Esa plaga de la generación actual, que hace volver prematuramente viejos a muchos jóvenes, ha dejado de existir desde que el profesor DONNATTI, de Roma, ha dado a conocer su maravilloso Elixir. Vuelve la juventud y el vigor de los años juveniles y perdidas fuerzas, sin causar los perjuicios de otros preparados similares. Es al mismo tiempo tónico, estomacal y de gran reforzante. El Elixir DONNATTI deja sentir sus efectos desde las primeras dosis. Un frasco Elixir DONNATTI, 6 pesetas.

**Reumas.** Dolores en las articulaciones y en los huesos, artiritismo, gota, curación radical con un solo frasco de RIEMOIL del Prof. DONNATTI. Frasco, 5 pesetas.

Representación para España: calle BOQUERIA, 47, FARMACIA HISPANO-AMERICANA, BARCELONA, en donde facilitarán gratuitamente folletos. Consultas e instrucciones de palabra y por escrito en Madrid, Martín y Durán, y Gayoso, Arenal, 2.